





# "Nunca el ser humano ha sido tan desconocido como ahora"

*Félix Schwartzmann, profesor e investigador de la Universidad de Chile, analiza las incógnitas de nuestra civilización en su libro "Autoconocimiento en Occidente".*

Por primera vez en la historia estamos frente a una civilización que se busca a sí misma a través de la tecnología. "Y sin embargo, nunca el hombre ha sido, para mí, un ser tan temido y desconocido como ahora", afirma el profesor Félix Schwartzmann, que aborda esta temática en su recién publicado estudio "Autoconocimiento en Occidente".

Es un ensayo en el que resume largos años de reflexión e investigación. Profesor titular de la Universidad de Chile, donde hace clases de Filosofía de las ciencias, Schwartzmann integró el Consejo Superior Universitario en la década del 60 y dirigió por diez años la Revista de Filosofía. Ha publicado "El sentimiento de lo humano en América" y "Teoría de la expresión" (con la cual ganó el Premio Municipal Andrés Bello en 1968). Pronto editará "El hombre destructor de sí mismo y de la tierra".

El autor define a este libro como "una historia del hombre y del autoconocimiento". Es una obra interdisciplinaria: se nutre de la filosofía, la historia, la sociología, el discurso matemático y la experiencia del tiempo, entre otros. Publicada por Ediciones Dolmen, no sólo describe las formas de autoconocimiento en los distintos períodos de la historia, sino que también se pregunta cómo ese saber condiciona el acontecer histórico y las expresiones culturales.

A juicio del académico, el problema del conocimiento es quizás una de nuestras experiencias más cotidianas.

"Y en lo cotidiano, en el menor suceso que acontece a cada instante, allí se encuentra lo más universal del ser humano". Por eso, cree que la historia de Occidente comenzó verdaderamente con la sentencia de Heráclito (ome he investigado a mí mismo). Desde entonces, dice, "con fórmulas distintas, desde San Agustín hasta Freud, el hombre se ha preocupado por saber quién es".

Hoy querrá más que nunca es necesario conocerse para sobrevivir. Pero nos hallamos frente a una paradoja: "Nos conocemos desconociéndonos. Es decir, en el instante en que nos esforzamos por saber qué queremos, descubrimos que no podemos ir más allá".

Su ensayo es también un intento de anticipación so-

bre lo que será nuestra civilización futura, fundada en la necesidad y en la voluntad de autoconocimiento. Schwartzmann resalta que nunca antes el hombre había realizado una búsqueda tecnológica de sí mismo, como lo demuestra el creciente desarrollo de la inteligencia artificial. Así, "lo que antaño era un problema casi confidencial de algunos filósofos, es ahora un problema tecnológico de la época", dice.

"Autoconocimiento..." es, a su juicio, un libro que describe lo positivo y lo negativo de esta era donde la voluntad creadora nos obliga a saber qué es el hombre. Y por ello, afirma el académico, interesaría sobre todo a quienes deseen conocer nuevas visiones del futuro posible de la humanidad.



Félix Schwartzmann considera que "la paradoja de los hombres de hoy es que nos conocemos desconociéndonos".

# **"Nunca el ser humano ha sido tan desconocido como ahora"**

## **[artículo].**

Libros y documentos

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Nunca el ser humano ha sido tan desconocido como ahora" [artículo].

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)